

INFORME DEL TRABAJO REALIZADO EN LOS MESES
DE JUNIO JULIO Y AGOSTO

1984

Se han realizado 21 viajes del equipo en los meses de junio julio y agosto, tres de los cuales fueron a Chillán con objetivos de supervisión y asesoría.

EQUIPO DE CHILLAN:

El equipo de Chillán ha continuado desarrollando su trabajo de atención a los menores, referente al aspecto asistencial, como educacional y recreativo.

Actividades Asistenciales:

Derivación de atención de Neurólogo: 7 menores
Derivación a Terapia Familiar : 4 menores
Atención general tanto individual como de grupos.
Psicoterapia breve a 2 adultos, un ex-detenido y una madre retornada.

Apoyos:

Entrega de 20 kilos de leche para alimentación comedor y talleres. Esta leche ha sido donada por un Centro Sanitario Suizo-Ginebra.

Pago de pasajes: 10 (pago de pasajes ida y regreso Santiago-Chillán)

Alojamientos : 6 (estadia en Santiago)

Alimentación : 10 (estadia en Santiago)

Apoyo escolar : 20 menores

Colación para talleres: 37 menores

Taller Pedagógico:

De acuerdo al diagnóstico efectuado los menores se dividieron en tres niveles, se han entregado materia de reforzamiento y apoyo, en forma muy especial en matemáticas a un total de 37 menores.

En el nivel A, se ha hecho apoyo en lecturas aplicando, además, las pruebas específicas enviadas desde Santiago.

Taller Recreativo:

Se continua con las actividades recreativas para los menores, la asistencia no ha disminuido a pesar de los problemas derivados del invierno.

En el mes de Agosto se efectuó una convivencia otorgando estímulos a los menores que se han destacado como el mejor compañero, la mejor cooperación y la mejor asistencia. Participaron 36 menores y 12 adultos.

Se ha continuado con el Taller de Tejidos y Costura con las madres o responsables de los menores.

Durante el mes de Agosto la señora Susana Aurelius, tuvo una entrevista con el equipo que trabaja en Chillán, con el propósito de conocerlos y de coordinarlos con personas que trabajan en el Arzobispado.

Informe Ciudad de TALCA:

Se ha continuado trabajando en la ciudad de Talca con la atención de 14 familias con 49 menores.

Se ha solucionado por el momento el problema del lugar para funcionar, implementándolo de la mejor forma posible, así como también el lugar para funcionamiento de los talleres de los padres.

Es importante señalar que ya está formado el equipo que quedará trabajando en Talca compuesto por un Psicopedagogo, una Educadora, una Profesora de Folklore y una colaboradora que efectúa la labor de estimulación de funciones básicas a los párvulos, como encargada del equipo está trabajando una Profesora que tiene la experiencia de haber trabajado con los familiares de detenidos desaparecidos y presos políticos y sus familiares en el Arzobispado.

Actividades Asistenciales:

En los informes sociales correspondientes a las situaciones socio-económica y de salud de los menores se han detectado algunas necesidades de atención de especialistas como Neurólogo-Otorrino-Oftalmólogo-Cardiólogo.

Apoyos Especiales:

Entrega de leche : 40 kilos
Fármacos : 5 menores
Exámenes : 3 menores
Pasajes : 30 (de zona rural a la ciudad de Talca)
Vestuario : 15 pares de zapatos
Alimentación complementaria : 16 menores
Apoyos Especiales : 2 familias
Colación para talleres : 27 menores

A través de las entrevistas hechas a los adultos con problemas derivados del hecho traumático se ha realizado orientación y obtención de apoyos terapéuticos para reforzar de algún modo su estabilidad emocional. Como hemos señalado en informes anteriores existen problemas de desintegración familiar que afecta a los menores.

Grupo de Nutrición:

Abarca 4 familias con 16 menores. Esta actividad empezó a funcionar desde el mes de junio, entregándoseles una alimentación complementaria de 4 grupos de alimentos para una dieta equilibrada. Se efectúa regularmente el control de peso y talla. Además se entregó una serie de charlas sobre Nutrición.

Taller de Adultos:

Como se indicó en el informe anterior la creación de los talleres no sólo busca lograr una entrada económica a las familias, sino también procurar una forma de coexistencia y apoyo a sus carencias de tipo social, como una forma de trabajo con incidencias terapéuticas.

Se ha creado un Multitaller formado por 12 familias con 31 hijos atendidos por PIDEE.

La supervisión y asesoría tanto en la organización como en el desarrollo del trabajo permitió la creación de los siguientes talleres: Taller de reparación de calzado; Taller de Artesanía; Taller de Tejidos y Costuras y Taller de Trabajos en Madera.

Los talleres empezaron a funcionar en el mes de julio y según sus propias observaciones está cumpliendo con el objetivo no sólo económico, sino que también les ha permitido "realizarse como personas", sintiendo esta posibilidad de trabajar unidos como la concretación de un proyecto vital.

Atención Psicopedagógica:

Durante estos meses se ha efectuado la segunda etapa, después de la etapa diagnóstica, de derivación y tratamiento. Se han atendido 27 menores entre 4 a 16 años de edad.

Se ha confeccionado una carpeta por niño y se trabajaron las fichas psicopedagógicas.

Se ha continuado con el trabajo con los padres tanto de clarificación como de orientación con el objetivo de fortalecer el tratamiento.

Atención Pediátrica:

Se revisó la situación general de los menores con entrevistas individuales con los padres, cursando las interconsultas a especialistas aún pendientes y necesarias.

Fue necesario realizar una entrevista especial con un ex-detenido en que se evaluó su situación emocional, familiar y laboral. Se indicaron orientaciones al respecto.

Atención Psicológica:

1.-Completación de diagnósticos de los menores, mediciones y aplicación de test.

2.-Trabajo en sesiones de apoyo terapéutico a familias ya diagnosticadas.

3.-Apoyo a los grupos laborales colaborando en la coordinación y evaluación del funcionamiento.

4.-Actividades de estimulación de la motivación en los menores para participar en los talleres a través de:

-Planificación de la secuencia de las actividades con la Psicopedagoga.

-Integración de los menores a las actividades programadas.

El diagnóstico de los niños de Talca ha permitido una categorización de los trastornos lo que se hace indispensable para poder evaluar la situación según rangos de importancia.

Se ha iniciado además en Talca un trabajo con adultos para cubrir las necesidades terapéuticas de los menores y de ellos mismos a través de sesiones de educación de padres y de dinámica de grupo con actividades de relajación.

INFORME CIUDAD DE LINARES:

La continuación del trabajo en la ciudad de Linares se ha desarrollado en buena forma. La atención aumentó a 20 familias con 52 menores. Sus edades van desde 9 meses a 18 años.

Realizados los informes de la situación socio-económica y de salud se llegó a la siguiente conclusión: La gran mayoría de los padres está cesantes, viven de allegados en mala situación de salubridad, en mediaguas con piso de tierra sin agua potable ni pozo séptico. Catorce de las familias atendidas pertenecen al sector de extrema pobreza.

Actividades Asistenciales:

De acuerdo al diagnóstico efectuado se han desarrollado diversas actividades asistenciales y apoyos como:

Entrega de fármacos	:	7 menores
Exámenes	:	4 menores
Especialistas	:	8 menores
Vestuario	:	Ropa y 35 pares de zapatillas
Pasajes	:	40 (de zonas rurales a la ciudad de Linares)
Apoyos especiales	:	1 Familia
Colación para talleres:		14 menores que asisten a los talleres

En la entrevistas realizadas a las familias se ha detectado problemas de salud mental en los adultos como trabajo de duelo no elaborado en los familiares

de detenidos desaparecidos; desintegración familiar y deterioro de las relaciones humanas entre ex-detenidos.

Atención a casos de desnutrición:

Como indicábamos en el informe anterior se ha continuado entregando alimentación complementaria, además de las charlas correspondientes a capacitación en nutrición, trabajándose en conjunto con el Equipo de Salud del Obispado. Se efectúa regularmente el control de peso y talla.

Trabajo con el Grupo de Familiares:

Se inició un trabajo con 13 personas adultas, la mayoría mujeres dañadas por los hechos represivos, presentando características de personalidad como: invalidación de sí mismas, acompañados de estados depresivos y conflictos emocionales, entre los que se destacan los problemas de relaciones madre-hijo.

De acuerdo a estos antecedentes se aplicó un método de Educación Popular sobre Salud Mental, perteneciente a CIDE.

Se han aplicado las siguientes unidades:

- 1.-Problemas de Salud Mental
- 2.-Diagnostiquemos este problema
- 3.-La Rabia
- 4.-La Depresión

Este método a través de juegos, generaluna dinámica muy motivadora, las personas se comprometen en sus respuestas, con la posibilidad de expresar sus vivencias y problemáticas.

Taller de Juquetería:

Participan 13 personas, cumple con los objetivos de posibilitar una entrada económica y con fines tera-

peúuticos.

Se ha logrado la organización del grupo y se posibilitará su fortalecimiento.

Formación Equipo Local PIDEE :

Se ha capacitado a una persona que quedará a cargo de la asistencialidad de los menores con el asesoramiento debido.

De la actividad psicopedagógica quedará un profesor como encargado a quien se le ha brindado asesoría en forma periódica.

En los talleres recreativos contamos con cinco colaboradores, todos ellos profesores que entregan clases de Teatro, Música y Guitarra; Artes Plásticas, Folklore y Deportes. A futuro se estudia la posibilidad de un Taller Literario.

Atención Psicopedagógica:

La actividad psicopedagógica en la ciudad de Linares se inició en el mes de mayo con la programación y realización de talleres de capacitación con el objeto de abordar el tema "La Salud Mental en la Familia y el Niño" relacionado con las situaciones de emergencia.

Como los problemas de salud mental afectan directamente al menor, tanto en su comportamiento general como también en su rendimiento escolar, fué necesario referirse a los "Trastornos del Aprendizaje Escolar" a partir de las vivencias del grupo, resaltando las características principales de los niños que presentan problemas en este ámbito, haciendo una clasificación de los diferentes trastornos que pueden

darse, según las causas que los genere.

El tema fué tratado en mayor profundidad con los monitores que quedarán a cargo de la actividad psicopedagógica en Linares.

Terminada la etapa de capacitación, se procede al trabajo directo con los menores.

- Etapa Diagnóstica:

Entrevista a los padres de los menores.

Evaluación diagnóstica de los menores, colectiva e individual.

Tabulación y análisis de los resultados.

Ubicación de los casos en los niveles correspondientes.

Reunión con los padres para informarles de los resultados de las pruebas y tests aplicados a los niños, como también las condiciones en que se realizará el tratamiento, insintiéndose en el compromiso que deben asumir en la rehabilitación de sus hijos.

Hasta el momento el grupo atendido lo constituyen 13 menores, que están siendo atendidos psicopedagógicamente, uno en apoyo en la asignatura de matemáticas.

El análisis de los resultados de los tests y pruebas aplicadas, indican que las principales causas que impiden un buen rendimiento escolar se deben fundamentalmente a las siguientes patologías presentadas:

- Dislexia.
- Trastornos específicos en el lenguaje lecto-escrito.
- Dispedagogías en el aprendizaje de la lectura y escritura.
- Inmadurez de las funciones psiconeurológicas básicas.
- Bajo nivel de concentración.
- Dificultades para la comprensión de textos leídos.
- Problemas emocionales, que se manifiestan por exceso de timi-

dez, retraimiento, escasa comunicación con el grupo, agresividad, indiferencia escolar, etc.

Dadas las características presentadas por este grupo de menores, el plan de rehabilitación para ellos tiene los siguientes objetivos:

Objetivos Generales:

- Desarrollar al máximo las capacidades con el objeto de superar los déficit presentados, de tal manera que les permita seguir el ritmo normal escolar.
- Desarrollar habilidades de expresión oral y escrita.
- Propender al desarrollo de hábitos de lectura.
- Crear instancias terapéuticas a través de todo el proceso rehabilitador que ayuden a la superación de los problemas emocionales.

Objetivos Específicos:

- Ubicar el nivel de lectura de cada menor, sobre la base de la lectura de sílabas, palabras y frases de complejidad creciente.
- Nivelar las funciones psiconeurológicas básicas que se encuentran disminuidas.
- Ejercitar habilidades de expresión oral y escrita por medio de textos adecuados y motivadores.
- Entrenar sistemáticamente la velocidad y comprensión lectora.
- Informar permanentemente a los padres de los menores, sobre el tratamiento, a fin de posibilitar un mejor manejo en el entorno familiar.

Se puede concluir que las actividades psicopedagógicas están bien encausadas y que responden ampliamente a las necesidades de los menores.

Atención Pediátrica:

a) Asistencia- Se atendieron 6 casos nuevos, a los cuales se

les abrió la ficha correspondiente.

- se atendieron 3 casos de morbilidad en menores y 2 de adultos.
- se cursaron interconsultas a especialistas.

b) Capacitación

- Se terminó el curso de capacitación en salud primaria física y mental realizando una sesión de clausura con entrega de diplomas con la asistencia del Obispo de Linares.
- Se decidieron actividades a realizar por el equipo en el futuro.

c) Trabajo con Adultos

- Se convocó a una reunión de los adultos, padres de los menores atendidos con el fin de conocer y discutir la situación emocional, familiar y laboral, tanto en los aspectos personales como desde una visión grupal. Proyectándose echar a andar alguna actividad que fuera al mismo tiempo terapéutica y liberadora en lo sociolaboral. Esto permitió detectar un grave problema de relaciones interpersonales dentro del grupo de ex-detenidos.

Fue preciso entonces iniciar entrevistas personales y en domicilio a estas personas.

En una segunda reunión, a la que asistieron 11 personas, se hizo una primera parte de presentación testimonial y grupal de la situación que los afecta, se proyectaron tareas de trabajo concreto, como talleres de calzado, fabricación de fonolitas y otros.

En las próximas reuniones se abarcará la posibilidad de proyectar talleres de trabajo y se continuará con el aspecto terapéutico.

En el mes de julio se realizó una visita a la Cárcel Pública con el fin de visitar a un preso político y conocer su situación.

LOCAL : El equipo de trabajo en la ciudad de Linares ha contado con el apoyo del Arzobispado y especialmente con el Departamento de Ayuda Fraternal, en principio la atención de los menores y de sus padres se efectuó en un local del Arzobispado, posteriormente se ha estado trabajando en el Colegio San Miguel, también perteneciente a la Iglesia.

OTROS APOYOS EN PROVINCIAS.--

ARICA : Apoyos Especiales: Tres familias de Presos Políticos - Se está cancelando además la atención de psicólogo de la ciudad para la atención de 6 menores

ANTOFAGASTA : Atención social : 1 familia con 3 menores

VALPARAISO : Atención social : 2 familias con 4 menores
Atención Pediátrica y Farmacológica: 2 menores

CURACAVI : Apoyo de Urgencia: 1 familia con 2 menores

OSORNO : Atención social : 1 familia con 2 menores
Atención Pediátrica: 1 menor